

## **21.08.2023 - Déclaration de Sabeel Jérusalem :**

### **Une position inébranlable et résolue**

### **Ensemble pour la protection de notre présence**

Nous avons été témoins ces derniers temps de toute une série d'événements qui ont perturbé l'harmonie de la présence chrétienne en Terre Sainte. L'un de ces événements a été la transaction controversée concernant une partie des propriétés du quartier arménien de la Vieille ville de Jérusalem. Ces événements s'inscrivent dans un contexte plus large d'attaques récurrentes contre des églises, des cimetières, des membres du clergé, des religieuses, des pèlerins et des rassemblements chrétiens dans diverses régions de notre pays. Cette situation nous amène à penser qu'il existe une politique israélienne délibérée visant notre existence historique, nos institutions, nos rites et nos symboles religieux. Cette politique s'inscrit dans le contexte des efforts déployés par l'autorité d'occupation pour affirmer son contrôle sur Jérusalem, judaïser des terres considérées comme sacrées et intimider et déplacer les chrétiens.

Le récent accord s'inscrit dans le contexte des réalités politiques actuelles et des pressions croissantes imposées par l'occupation israélienne sur la liberté de culte. En tant que chrétiens palestiniens, nous estimons que les autorités israéliennes font preuve d'indulgence lorsqu'il s'agit de demander des comptes aux auteurs d'attaques contre des propriétés chrétiennes et musulmanes. Nous notons également leur réticence à protéger la liberté d'expression, ainsi que leur imposition de mesures restrictives et provocatrices lors de célébrations religieuses non-juives. Ces actions constituent des violations manifestes de notre patrimoine, de notre existence et de notre héritage historique. Elles s'opposent à la diversité culturelle, religieuse et spirituelle qui caractérise les terres saintes et sont en conflit avec les principes consacrés par les droits de l'homme et le droit international.

Les difficultés qui se sont accumulées dans les quartiers de Jérusalem, notamment les restrictions imposées aux chrétiens pendant leurs fêtes et aux musulmans à la mosquée Al-Aqsa, ainsi que les altérations des spécificités des quartiers palestiniens, révèlent une stratégie israélienne à long terme visant à empêcher la présence des actuels habitants de Jérusalem. Cette stratégie consiste à prendre le contrôle de nos quartiers à Jérusalem, à intimider leurs habitants, à remodeler la ville et à modifier son identité. Cet agenda met à l'écart la population autochtone et ne tient pas compte de ses droits et de ses libertés. Il exclut même parfois des Juifs qui s'opposent au régime israélien actuellement en place.

Jérusalem revêt une profonde signification symbolique pour les trois grandes religions monothéistes et leurs diverses confessions. Son héritage est celui de l'acceptation de la diversité, du respect de la multiplicité et de la défense des valeurs spirituelles et humaines. Enracinés dans notre héritage chrétien et palestinien sur cette terre et reconnaissant l'importance de préserver notre existence historique, de sauvegarder nos sites sacrés et de maintenir nos traditions, nous lançons ensemble un appel :

- Nous lançons un appel à tous les patriarches et à tous les chefs d'Églises pour les inviter à coopérer avec nous, car il est impératif que nous travaillions main dans la main pour protéger nos sites sacrés. La prise pour cible de tout symbole spirituel chrétien ou palestinien nous concerne tous. Soutenons consciencieusement le message du Christ en

sauvegardant nos lieux saints et les rassemblements qui ont eu lieu depuis les premiers jours de l'Église. Protégeons notre droit légitime à exister. C'est en nous engageant dans un dialogue constructif et ouvert inspiré par notre foi que nous pourrons éviter de succomber aux politiques d'intimidation. Restons fermes, convaincus que l'Esprit Saint unit, console et guide ceux qui suivent le chemin de la vérité.

- Nous lançons un appel à nos congrégations, à nos familles et aux communautés chrétiennes de notre pays, car nous reconnaissons que nos destins sont liés. Les épreuves auxquelles l'un d'entre nous est confronté se répercutent sur nous tous. Notre réponse doit être une réponse d'unité, de résilience, de fermeté et de foi, modelée sur les enseignements de notre Seigneur Jésus-Christ. Il nous a appris à nous aimer les uns les autres et à rejeter l'injustice et la discrimination. Génération après génération depuis la première communauté chrétienne, nous avons entretenu la flamme de la foi et pratiqué nos rites. Nous n'avons jamais accepté et n'accepterons jamais que l'on empiète sur nos propriétés ou qu'on les réduise. Nous croyons que l'essence de Jérusalem est de permettre la diversité, et c'est à travers elle que nous pourrons surmonter tous les défis.

- Nous lançons un appel à nos frères palestiniens et arabes de toutes origines et insistons sur l'importance de collaborer pour sauvegarder la liberté de culte et protéger les lieux saints, guidés par les principes de fraternité et de dignité pour tous et par le besoin impératif de préserver les repères culturels de Jérusalem-Est.

- Nous lançons un appel à nos frères et sœurs des Églises du monde entier. Nous sentons monter la menace d'un déplacement des chrétiens hors de la Terre Sainte. Il y a plus de deux mille ans, un message d'amour émanait de cette terre. Maintenir la présence chrétienne est vital pour l'héritage de Jérusalem. Nous vous appelons à vous engager sérieusement et ardemment pour défendre la liberté de culte en Terre sainte. Suivons les traces des premiers chrétiens, hommes et femmes, et croyons que Dieu est avec nous.

- Nous lançons un appel à nos coreligionnaires de l'Église apostolique arménienne, ici dans ce pays et dans le monde entier. Nous partageons vos préoccupations pour Jérusalem et son Quartier arménien. Nous demandons instamment à Sa Béatitudo le Patriarche Nourhan Manougian d'engager le dialogue avec nous et de nous communiquer plus d'informations sur l'accord conclu. Il est temps de passer des reproches à l'action. La perte ne serait-ce que d'une partie du quartier arménien avec son histoire séculaire pourrait sonner l'alarme pour l'ensemble de la présence chrétienne dans cette ville. Nous espérons que des mesures seront mises en œuvre pour protéger les résidents du quartier et la ville toute entière, en préservant son identité et la liberté de ses habitants par l'annulation de l'accord. Nous espérons pouvoir laisser un héritage, un héritage pour les générations à venir, et que l'histoire se souviendra de nos efforts.

- Nous en appelons aux autorités israéliennes, car ce sont elles qui, conformément au droit et aux conventions internationales, sont responsables de la sécurité et de la sûreté dans Jérusalem-Est occupée. Nous les appelons à remplir leur devoir de sauvegarder nos institutions et notre présence historique. Les attaques incessantes contre nos lieux saints doivent cesser, et la protection de nos lieux saints et de nos établissements doit rester inébranlable, sans céder à des agendas expansionnistes. Jérusalem n'appartient pas exclusivement à une religion ou à une foi particulière. Nous avons tous droit à la sécurité et à

la paix dans nos maisons, nos quartiers, nos propriétés et nos lieux de culte. Ce droit est légitime au regard de la loi. Nous nous adressons également aux citoyens et aux groupes israéliens qui s'opposent aux actuelles politiques israéliennes et les encourageons à agir et à faire pression pour garantir la liberté de culte pour tous.

- Enfin, nous nous adressons à la communauté internationale, en vous exhortant à assumer votre rôle avec intégrité et fermeté. Soutenez notre cause et joignez-vous activement aux efforts visant à mettre fin à l'occupation, et faites pression sur Israël pour qu'il respecte le droit international et les droits de l'homme.

Inébranlables et résolus, nous apportons notre soutien aux efforts des jeunes leaders que nous apprécions et qui s'efforcent de protéger nos quartiers, nos lieux saints, notre patrie et notre héritage historique. Nous sommes déterminés à sauvegarder tous les quartiers de Jérusalem. Soutenons pour cela le mouvement visant à protéger le quartier arménien et à parvenir à la justice et à la transparence. Nous appelons à une participation maximale aux initiatives hebdomadaires visant à préserver le quartier arménien. Nous appelons également à soutenir les différentes initiatives visant à renforcer le quartier de la Nouvelle Porte et de la Porte de Jaffa.

Nous faisons partie intégrante de la mosaïque culturelle de Jérusalem et nous sommes déterminés à rester profondément enracinés dans notre terre. Nous déraciner de notre héritage historique et des établissements qui ont perduré pendant des siècles est inadmissible et inacceptable. Notre attachement à notre foi et à nos rites est inébranlable. C'est de cette terre qu'a été lancé le message divin d'amour et c'est sur cette terre que nous sommes déterminés à vivre la liberté et la dignité dans une paix durable.

**Al Liqa - Centre d'études religieuses**

**Les Scouts catholiques arabes de Jérusalem**

**Le Club de l'Union orthodoxe arabe**

**Le Collège biblique de Bethléem**

**L'Université Dar Al Kalima**

**Les Quatre maisons de la miséricorde**

**Kairos Palestine**

**Musalaha**

**Le Centre œcuménique Sabeel de théologie de la Libération**

**L'Institut arabe d'éducation / Pax Christi**

**Les Sociétés orthodoxes arabes**

**Le Département de service aux réfugiés palestiniens du Conseil des Églises du Moyen Orient**

**Le Comité chrétien international**

**La Mission pontificale de Jérusalem**

**Le Centre Wiam**

**Les UCJG (YMCA) de Palestine**

**Les UCJF (YWCA) de Palestine**

Traduction : Amis de Sabeel France